

Comparación de primer trimestre 2024 y 2025, según cifras de fiscalía:

Leve baja en homicidios consumados y frustrados contrasta con fuerte alza de víctimas menores de edad

Si bien en los primeros tres meses de este año hay 25 afectados menos que el anterior (-2,3%), en cuanto a niños y adolescentes, hubo 33 más (59%).

E. CANDIA

Una bala terminó con la vida de un menor de 11 años el pasado lunes 13 de enero. Los hechos se desarrollaron durante un partido de *baby* fútbol en el sector de Las Praderas de la comuna de Peñaflores. En ese momento, el joven era espectador del evento junto a otras 20 personas, cuando se produjo un enfrentamiento entre los dos equipos que jugaban. Según relató aquella noche la fiscal Yasne Pastén, a lo menos dos personas premunidas con armas de fuego dispararon en medio del tumulto, hiriendo de gravedad a uno de los jugadores (33) y mortalmente al niño.

Se trata de una muerte que pertenece a las 1.082 víctimas de homicidios consumados, frustrados y tentados que consignó el Ministerio Público en su Boletín Estadístico correspondiente al primer trimestre (1 de enero a 31 de marzo) de este año. Estas cifras, contrastan con los 1.107 afectados de igual período del año pasado, lo que implica una disminución del 2,3%. No obstante, al desmenuzar el desglose etario, las víctimas menores de edad aumentaron un 58,9%, puesto que si durante los primeros tres meses del 2024 se reportaban 56 víctimas, al último día de marzo de 2025 se ingresaron 89.

El Boletín Estadístico, según explican del Ministerio Público, agrupa 17 tipos penales referentes a asesinatos y precisas que las estadísticas "no contempla en su estructura de registro, el *iter criminis* o grado de ejecución del delito (tentado, frustrado o consumado) (...), siendo la fuente oficial, en el caso de los homicidios consumados, aquella entregada periódicamente por el Observatorio de Homicidios", puesto que este último sí contempla "que la muerte de la víctima ha sido confirmada". Con todo, al ser una herramienta nueva, el informe de asesinatos consumados no ofrece la trazabilidad



BALACERA.— El pasado 18 de enero, un hombre fue formalizado y puesto en prisión preventiva por el homicidio de un menor de 11 años en una multicancha de la comuna de Peñalolén.

que el de la fiscalía, del cual hay registros al menos desde 2004.

■ **Niveles de violencia se mantendrán**

Ante la disminución, Francisco Alcorta, investigador de Libertad y Desarrollo, analiza que "la situación de seguridad pública que enfrenta el país no da espacios para celebraciones o evaluaciones

positivas. Las cifras de homicidios se mantienen en cifras históricas para el país, particularmente en la Región Metropolitana. A pesar de esta leve disminución, los niveles de violencia parecen mantenerse".

De manera similar, Felipe Harboe, exsubsecretario del Interior y miembro del Cesco de la USS, evalúa que "si bien, hay una baja

entre trimestre 2025 versus trimestre 2024, sigue siendo aún muy alto que haya más de 1.000 homicidios, consumados, frustrados o tentados. Nos indica que en 90 días hubo un promedio de 12,3 diarios".

■ **Alza ya se observaba en informe de 2023**

Sobre las causas del aumento de

menores víctimas en estos casos, Ana María Morales, gerenta de la División de Estudios de la Fiscalía Nacional, explica que "para poder entender las causas particulares del alza de víctimas niños, niñas y adolescentes (NNA) de homicidios se requiere de análisis y estudios específicos en la materia que contengan las desagregaciones necesarias para ello. En este sentido, y conforme los datos y análisis del 'Reporte anual 2023: homicidios en Chile', en el cual se incluyó un apartado especial sobre homicidios de NNA, ya se venía observando un alza en la frecuencia de NNA víctimas de este delito, registrándose ese año 66 víctimas, alcanzando una tasa de 1,5 homicidios por cada 100 mil NNA".

Morales profundiza que "en dicho informe se muestra un aumento de los homicidios interpersonales VIF (violencia intrafamiliar), lo que da cuenta que la mayoría de los NNA está siendo víctima de ese delito en contextos más bien familiares y domésticos".

Por su parte, Francisco Alcorta cree que esto podría ser "un cambio cualitativo en este delito, donde de los menores de edad estarían

participando mucho más en acciones de violencia. El narcotráfico y crimen organizado parece articularse como una forma de vida atractiva para los jóvenes, lo que podría hacer que estos sean una presa fácil para las bandas criminales, lo que podría explicar este aumento".

En contraparte, los infractores de homicidios entre 14 y 17 años disminuyeron un 32,4%, pasando de 37 a 25. Para Francisca Werth, exdirectora ejecutiva del Ministerio Público, "respecto de la victimización de NNA y la variación de imputados menores de edad —buena noticia— no hay que olvidar que los NNA iteran entre ser víctimas y victimarios porque generalmente sus condiciones de vida son muy complejas. También sería interesante saber qué delitos son los que los NNA son más victimizados".

Respecto a los infractores, Alcorta comenta que "no sabemos a ciencia cierta si han disminuido su participación en estos delitos, debido a que los imputados desconocidos han aumentado. En ese contexto, debemos tomar con precaución la información disponible. Ahora bien, la participación de los jóvenes sigue alta, ya que son las principales víctimas de la violencia".

■ **Imputados desconocidos al alza**

En ese marco, los datos de la Fiscalía Nacional muestran que los imputados desconocidos también tuvieron un alza del 5,3%, de 396 a 417, y si porcentualmente representaban el 42,06% de los casos en la primera etapa del año pasado, este trimestre inicial de 2025 llegan al 45,52%.

Al respecto, Werth sostiene que "el fenómeno de lo desconocido en general en el sistema es preocupante. Siempre nos fijamos más en el imputado desconocido por las implicancias que tiene esto en la investigación".

PROMEDIO
 Si se calculan 90 días para el primer trimestre implica 12,3 homicidios consumados, frustrados y tentados a diario.

“ Si bien, hay una baja entre trimestre 2025 versus trimestre 2024, sigue siendo aún muy alto que haya más de 1.000 homicidios, consumados, frustrados o tentados”.

FELIPE HARBOE
 EXSUBSECRETARIO DEL INTERIOR Y ACADÉMICO USS

“ No hay que olvidar que (los menores) iteran entre ser víctimas y victimarios porque generalmente sus condiciones de vida son muy complejas”.

FRANCISCA WERTH
 EXDIRECTORA EJECUTIVA DEL MINISTERIO PÚBLICO

“ Podríamos estar ante un cambio cualitativo en este delito, donde los menores de edad estarían participando mucho más en acciones de violencia”.

FRANCISCO ALCORTA
 INVESTIGADOR LIBERTAD Y DESARROLLO

“ Para poder entender las causas particulares del alza de (menores) víctimas de homicidios se requiere de análisis y estudios específicos en la materia que contengan las desagregaciones necesarias”.

ANA MARÍA MORALES
 GERENTA DIVISIÓN DE ESTUDIOS FISCALÍA NACIONAL